

# EL PORVENIR.

REVISTA SEMANAL

POLITICA, LITERARIA Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

AÑO II.

CONDICIONES.—El PORVENIR se publica todos los domingos.—Se admiten comunicados á precios convencionales.—No se devuelven los escritos.—La correspondencia se dirige al director D JUAN GARCÍA NIETO.

BÉJAR 15 DE NOVIEMBRE DE 1874

SUSCRIPCIONES.—En BÉJAR, 4 reales trimestre.—FUERA, 5 reales.—Anuncios á real línea; repeticiones medio real.—Los pagos se hacen adelantados á la administracion del periódico.

NÚM. 71.

## SECCION EDITORIAL.

### UNA NUEVA VICTORIA.

¡Irun! Otro nombre inmortalizado en los anales de nuestra historia! Una nueva y brillante página en el libro de los pueblos heroicos.

Allí, junto á los muros de la ya inmortal Irun ha sufrido un nuevo descalabro el ejército del imbecil pretendiente.

Arrojados de sus trincheras, destrozados por la metralla de nuestro valiente ejército, vagan errantes por la montaña, tratando, aún en vista de su derrota, reunir sus dispersas huestes para continuar hostilizando á la heroica plaza.

Nuestros valientes generales, ocupando ya las posiciones en que estuvo el enemigo, están resueltos á escarmentar terriblemente á las facciones y á morir si necesario fuere, antes que abandonar las posiciones á tanta costa conquistadas y exponer á la salvaje furia de aquellos canibales, á los héroes que con tal bravura defienden sus hogares de la incendiaria tea de esos amigos y defensores de la humanidad.

El general Loma ha sido uno de los que más han contribuido al feliz éxito de esta jornada simulando un principio de retirada, que obligó despues al enemigo á abandonar sus trincheras, dejando en poder de las tropas raciones, repuesto de municiones y parque de ingenieros.

Todos los generales y oficiales, en general han rivalizado en bravura dando un hermoso ejemplo á los soldados que siguieron á sus jefes con indescriptible entusiasmo hasta conseguir una completa victoria sobre sus aborrecidos contrarios.

Nadie puede desconocer la importancia de este hecho de armas. Sus consecuencias han de ser necesariamente trascendentales y muy pronto sabremos á que atenernos en esta lucha terrible que parecia interminable.

Momentos fatales hemos tenido en que ni una lijera sombra de esperanza se dejaba entrever en medio de esa borrasca que produce la sangre y el esterminio; y no era por debilidad; no era por desconfianza; si no por esa especie de costumbre á lo terrible á que nos han conducido tantos y tan sangrientos episodios; por esa especie de marasmo intelectual en que se

sume el que agota el cáliz de los padecimientos viendo que la patria se destroza y agoniza.

Pero hoy nos sucede lo que al viajero marítimo que espera con ansia arribar á una isla cualquiera despues de vagar errante por el Océano, distingue tierra y olvida sus anteriores sufrimientos; desaparece la agonía torturadora de la incertidumbre de su suerte y se entrega á la alegría que produce el hallar lo inesperado.

Creimos en efecto, no que los sectarios del absolutismo entrasen en la heroica Irun, pero sí que hiciesen sentir á sus pacíficos habitantes el peso del odio que profesan á la humanidad.

Pero la providencia sabe dar fuerza al brazo que pelea por la causa del progreso y debilitar y abatir al que defiende el oscurantismo y para decirlo de una vez, la destruccion de la sociedad.

Hay victorias que se comprenden; victorias si se quiere necesarias, por la fuerza del número; pero hay tambien victorias providenciales en que no es el número el que vence, si no la justicia que se eleva en el campo de batalla; la civilizacion que flora sobre el ensangrentado suelo, el progreso que se oculta ante tan repugnante espectáculo, la religion que gime bajo el peso de tanto monstruo y la sociedad que sacude horrorizada á sus exterminadores.

La victoria conseguida sobre los destructores de la heroica Irun, no ha sido una victoria necesaria ni obligada por el número, puesto que ha sido inferior el número de los que peleaban por la honra de la patria y en defensa de la humanidad y del progreso; pero, lo repetimos; allí estaba el brazo vengador de la providencia; el mismo que libertó á la invicta Bilbao; el que ha libertado á Irun y libertará á la humanidad de esa horda de forajidos que la destruyen y á España de los miserables que la deshonoran y empobrecen.

Una nueva victoria conseguida sobre el carlismo.

Un nuevo triunfo sobre la tiranía.

Un paso más hácia la pacificacion de nuestra patria.

Esto es lo que hemos conseguido.

Trabajemos con constancia; hagamos un esfuerzo más y despues..... consumaremos nuestra obra y acabaremos por exterminar los restos del absolutismo.

## HIGIENE.

El invierno se aproxima á paso rápido.

Aunque á penas hemos pasado el medio del otoño, el frío se deja sentir intensamente y conviene recibirle con la prevencion que merece.

Es verdad que el invierno astronómico no hace su entrada oficial hasta el 21 de diciembre, fecha en que el astro solar pasa por el primer punto de Capricornio en su marcha aparente; pero el invierno higiénico en nuestro clima se anticipa á la época fijada por los astrónomos; y no andan descaminados los higienistas prácticos que fijan su principio en 15 de noviembre.

Sin que la ciencia nos avisase de la proximidad del invierno, ni el almanaque anunciase su llegada, el espectáculo de la naturaleza sería suficiente para ponernos en guardia contra sus rigores.

Las frutas hace tiempo que arribaron á plena madurez; las viñas dieron ya su rico fruto, los árboles se despojan de las galas de su follaje, la virilidad del año, terminó; empieza su vejez; y para que no echemos de ménos ninguna señal de su caducidad la blanca nieve corona ya las empinadas crestas de la sierra como la blanca cabellera de un decrepito. Las aves de paso emigraron á otras latitudes: los animales invernantes preparan la prision de su largo cautiverio; los rayos del sol hieren cada día con más oblicuidad nuestra zona: el verdor de los campos, apenas rejuvenecido por el otoño, es sustituido por el tinte amarillento que indica el estancamiento de la savia: el reino vegetal se prepara para su largo sueño.

Mientras él duerme; el hombre, cuya actividad vital no experimenta tan brusco cambio debe prepararse para evitar los funestos males que le acarrearía el descuido de las prescripciones higienicas.

Enumerémoslas sencillamente y sirvan de saludable advertencia á nuestros lectores, á quienes á cambio de nuestro aviso, pedimos indulgencia para estos desaliñados renglones.

La más importante de las reglas higienicas es la que se refiere al asilamiento del cuerpo por medio de sustancias malas conductoras del calorico, á fin de hacerle independiente de la baja temperatura de la atmósfera.

El abrigo del cuerpo es el principal preservativo contra los males que el invierno puede ocasionar, y por tanto es indispensable evitar la pérdida de calor de todo el cuerpo en general, de las extremidades en particular y especialmente de los pies, cuyo enfriamiento prolongado puede por sí solo causar infinitas enfermedades. No es del caso enumerar los medios de producir el abrigo. Sabido es que el invierno es la temporada de las capas, de los manguitos, de los guantes, de los botines, de los chanclos, de las almadreras, de las mantas, de los abrigos y preservativos de todo linaje.

Es muy conveniente huir de las vicisitudes ó cambios de temperatura que tan frecuentes son para los que calientan demasiado sus habitaciones, para los que

asisten á bailes, teatros, cafés y tertulias.

Estos cambios repentinos son causa de muchas más enfermedades que las que el frío propio de la estacion produce por sí solo.

La alimentacion, durante el invierno debe ser más abundante y nutritiva que en las estaciones anteriores; pero sin olvidar nunca que la sobriedad es preferible á la excesiva abundancia; y con respecto á las bebidas, que la embriaguez es mucho más fatal en invierno que en las demás épocas del año.

El invierno es la época más á propósito para los ejercicios mentales; y por tanto la que el hombre de ciencia debe destinar á los estudios profundos; pero teniendo siempre presente que el estudio debe ser alternado con el ejercicio muscular que debe ser en esta estacion más activo y repetido que nunca.

Tales son las principales reglas higienicas del invierno. Hará bien el que las cumpla fielmente.

A quien se olvide de ellas, debemos advertirle que el invierno es la época de mayor mortalidad, principalmente para los viejos y para los individuos de constitucion débil, y para los nerviosos.

La excesiva mortalidad del invierno no solo se estiende á los pobres, si no á los hombres de posicion desahogada; pero las causas que producen esta mortalidad son opuestas. En unos la causa primordial es la miseria, la desnudez, la falta de alimento; y en los otros el abuso en las comidas, el cansancio y las fuertes impresiones morales de los bailes y de las tertulias, la ligereza de los abrigos elegantes y la violenta agitacion de las pasiones.

Feliz el que pueda huir ambos extremos. Así pasará el invierno, conservando el inapreciable don de la salud y verá llegar la primavera con sus flores y sus encantos envidiables.

## MISCELANEA.

### CRÓNICA DE LA GUERRA.

Entre otras noticias de más ó menos interés que el día 8 comunican á la agencia americana de San Sebastian, hallamos las siguientes:

«Hoy á la una el general Laserna, acompañado de Loma, La Portilla, el comandante de la escuadra Sr. Barcástequi y el cuartel general, ha marchado en el vapor *Ferrolano* á Fuenterrabia, de donde en una trainera han continuado por el Bidasoa á Irun.

Los defensores de la plaza acogieron con mucho entusiasmo la comitiva con calorosos vivas al general en jefe y á Loma.

Despues de pasada una hora dentro de la plaza, durante la que los carlistas dispararon algunas granadas, volvieron por el mismo camino no sin que al pasar la ría les lanzaran proyectiles, regresando afortunadamente sin novedad á esta poblacion á las siete de la noche.

Acompañaron la expedicion varios corresponsales entre ellos el de *El Imparcial*, y cinco ó seis de periódicos extranjeros.»

—El día 8 se publicó un bando en San Juan de Luz disponiendo se presentasen en la *mairie* de aquella ciudad todos lo



españoles residentes ó transeúntes para declarar sus nombres, edad y profesion y obtener la carta de seguridad, sin cuyo documento seria imposible su permanencia en dicho punto.

Anteayer se presentaron á indulto en Castellon 11 carlistas armados de las facciones de Cucala y Vizcaino.

—La embajada española de Paris, el consulado de Bayona y aún el gobierno francés han enviado socorros á los emigrados de Irun. La duquesa de Bailen abrió en Paris una suscripcion filantrópica.

El *Diario* de San Sebastian del martes dá estas noticias, además de las que por otros conductos hemos ya anticipado:

«Los carlistas, para los cuales no hay respeto humano, han disparado hasta 20 proyectiles sobre el hospital de Irun, que ostentan la correspondiente bandera sin que afortunadamente hayan conseguido causar daño alguno en él.

—Después de la visita del general Loma á Irun, han vuelto á la plaza muchas familias que habian salido á Francia el primer día del bombardeo.

—Dicen de Hendaya que el comité de socorros á los heridos, de Bayona, ha enviado al alcalde de Hendaya 500 francos, en favor de las víctimas del bombardeo de Irun, refugiadas en territorio francés.

—El lunes hubo un tiroteo entre nuestras avanzadas del Monte Abril y varios grupos facciosos que se hallaban en un caserío inmediato, el cual fué tomado por nuestros valientes soldados, causando á los carlistas algunos muertos y bastantes heridos. Por parte de las tropas hubo dos de estos últimos que fueron conducidos al hospital militar de Bilbao.

—El domingo fué preso por los carlistas y conducido á Valmaseda el ayuntamiento de Baracaldo, por el delito de suministrarles carne de oveja en lugar de carne de vaca.

—De Lérida escriben que los carlistas se han apoderado de las mulas de labor del Sr Codina, vecino de Tárrega, exigiendo mil y tantas pesetas por su rescate. Han cobrado la contribucion en Corbion, pueblo á tres horas de Lérida, y han quemado la estacion de Belloch.

—El sábado salieron de Falces para Lerin dos arrieros que comerciaban en viveres para el ejército, y el domingo fué hallado uno de ellos muerto y el otro gravemente herido, ambos de arma blanca.

—El lunes salieron de Teruel algunas fuerzas de infanteria y caballeria escoltando la artilleria que se dejó allí el señor Lopez Pinto. Según de aquella capital escriben al *Diario de avisos* de Zaragoza, nada se sabe de la situacion de las facciones; pero los comandantes de armas carlistas seguan impertérritos cobrando su haber de los pueblos donde residen.

—Una carta dirigida el domingo desde Irun al *Diario* de San Sebastian, suscrita por *Un voluntario*, dice que el primer día, que fué el 4, se dispararon 1.067 granadas y 59 bombas; el 5 fueron 853 y 62 respectivamente, y 395 y 101 el día 6. Cañones del sistema Vhiworth y otros Pallisser hicieron los disparos; la pieza que hacía más daño era la de una batería situada en Ibaeta; pero desde que murió el jefe de artilleria carlista señor Rodriguez Vera, cesó el fuego de ella.

«Una circunstancia digna de mencionarse, añade la carta, es que cada vez que caía una bomba en el pueblo aplaudian en Francia algunos, en presencia de las autoridades francesas, sin que estas lo impidieran.»

—Segun las *Provincias* de Valencia, Cucala y Velasco continuaban el martes con su gente en Alcalá de Chisvert.

El brigadier Daban llegó el martes á Onda con su columna.

—Dicen de Bilbao que en Ceberio hay grandes almacenes de viveres y elementos de guerra. Existe tambien allí un cuerpo de administracion militar carlista perfectamente organizado.

—Una compañía del batallon de Marquina ha reemplazado al de Bilbao en las posiciones que ocupaba en Ortuella.

—Un periódico valenciano desmiente en absoluto la noticia de que despues de la derrota de los carlistas en Villafranca del Cid, irritado Cucala por la muerte de su hijo, habia mandado fusilar algunos prisioneros.

—Los individuos procedentes de la fac-

cion Lozano que se hallaban heridos en Riopar, entre los cuales hay uno que se titula teniente coronel, han sido presentados en Albacete y puestos á disposicion del gobernador militar de aquella provincia.

Creemos oportuno dar á nuestros lectores algunos detalles curiosos acerca de la villa de Irun, atacada por el grueso del ejército carlista.

«Consta de 2.765 vecinos, lo que viene á dar un total de 11.000 almas, incluyendo sus caserios. Se halla situada en la pendiente de una altura entre los montes Jaizquivel y Aya, cerca de la costa del Océano. El casco de la villa se compone de algunas calles empedradas y enlosadas, con una plaza muy capaz, en donde está la casa de ayuntamiento, de piedra sillería y buena arquitectura.

La iglesia parroquial es tambien de piedra sillería y bastante desahogada y suntuosa; en la sacristia hay una fuente de agua viva (circunstancia que se debe tener presente en la situacion actual) de piedra mármol, muy bien trabajada, y con dos caños de bronce, cuyo sobrante de agua va á la poblacion y sirve para su abasto, juntamente con otra que hay en las inmediaciones de la villa, muy abundante y de muy buenas aguas, con seis caños del mismo metal.

Hay además cuatro barrios denominados *Bidasoa, Meaca, Figoyen y Láctipe*, en los cuales se cuentan más de doscientos caserios. El rio Bidasoa separa esta villa del territorio francés, y continuando la marcha, se ve á la izquierda la isla de los Faisanes, célebre por el tratado que se celebró en 1659, en virtud de la cual casó Luis XIV de Francia con nuestra infanta doña María Teresa, cuyo casamiento fué el origen de venir á reinar en España la casa de Borbon.

Sabido es que este pueblo es el último de España, y que en el centro del puente de Behovia, que se halla á menos de dos kilómetros de Irun, está la línea divisoria entre España y Francia.

—El batallon de Castrejuna, destinado al ejército del Norte, salió el martes de Valencia, donde en su reemplazo se espera el batallon de Cuenca.

—Por iniciativa de varias familias bilbaínas emigradas en Bayona y con el concurso de buen número de españoles residentes en dicha villa se han hecho al hospital de Irun, para socorro de sus defensores heridos, dos remesas de sábanas, camisas, calzoncillos, pañuelos y otros efectos tan necesarios en dichos establecimientos.

—El general Moriones continúa en Olite: van llegando á su division los refuerzos que se estaban esperando.

—En el ataque de ayer, frente á Irun, tuvieron nuestras tropas unas 300 bajas por todos conceptos, contándose en ellas un coronel muerto y un teniente coronel herido.

—El general Pavía ha estado hoy en la presidencia del Poder ejecutivo conferenciando largo rato con el señor duque de la Torre, quien se asegura habia hecho llamar al primero.

—Ayer se han recibido los despachos telegráficos siguientes:

«Santiago 12 (nueve y 25 de la mañana).—El delegado al presidente del Consejo de ministros:

Urgentísimo.—En este momento tocan las campanas nuestras tropas en San Miguel. Victoria completa.

Santiago 12 (nueve y 30 m.)—El delegado al presidente del Consejo de ministros:

«Las tropas atacando á San Marcial, protegidas por los fuertes de Irun y cañoneras de la ría. En este momento se ven subir victoriosas nuestras tropas. San Marcial no contesta á nuestros fuertes. Se defienden en trincheras que se van tomando.»

—La columna batida por Saballs la componian voluntarios de Figueras y alguna fuerza del ejército: no era, pues, la columna que se creía, por más que la mandase el coronel Sr. Anton.

—Ayer llegó á esta capital, procedente de Valencia, el primer batallon del regimiento de Castrejuna, y salió inmediatamente para Casetas.

—Ayer salieron de Tafalla para situarse en Calahorra el regimiento de la Constitucion y dos escudrones de Lusitania.

—El general Jovellar continúa en Teruel adoptando disposiciones para con-

cluir con las facciones del Maestrazgo, que en realidad se hallan completamente deshechas.

—En la última sesion de la sociedad de economía política, Mr. Simonin dió interesantes detalles acerca de los Estados Unidos, que ha visitado varias veces como ingeniero, como economista y siempre como ebservador. Entre otros detalles son curiosos los relativos á la oficina de un banquero de New-York. Al lado de la mesa de despacho tiene el banquero una cinta de papel que va des- arrollándose y cayendo en un cesto. Por esta cinta pasan noticias comerciales, las variaciones de varias Bolsas, noticias de Europa; en fin, una corriente continua de despachos telegráficos. Encima hay un cuadrante cuya aguja va marcando, no las horas, si no las variaciones del precio del oro en la Bolsa de New-York. En los sótanos, contruidos de granito, hay una série de nichos en los que se encuentran varios cofres de acero; cada nicho está alquilado á un particular que tiene en su poder la llave del cofre, en que están guardados sus valores, alhajas, papeles de familia, etc., y que puede ir á revisarlos sin que nadie vea lo que hace en su respectiva celdilla granítica.

Nuestro ilustrado colega *La Gaceta Industrial* publica en su número 434 una extensa descripcion de las notables máquinas de vapor compuestas y compensadas que construyen los ingenieros ingleses J. Bourne y C.<sup>a</sup> de Londres (Mark Lane, 66). [A esta descripcion acompaña una magnífica lámina litografiada de 60 centímetros de largo y 45 de ancho, hecha en Inglaterra, la cual representa una seccion vertical y una vista lateral de las expresadas máquinas.

Tambien publica el expresado número un interesante artículo sobre el azúcar peninsular, y otro muy curioso sobre la industria y el comercio de Berlin.

## CRÓNICA LOCAL Y PROVINCIAL

Notable en extremo ha sido la semana próxima pasada por las muchos desgracias que durante ella han trascurrido.

Aun cuando no tenemos noticias detalladas de todas ellas, podemos decir á nuestros lectores que en la noche del lunes resultó herido de una navajada en el muslo izquierdo y con la mano derecha rota, el regidor del Ayuntamiento señor Bonilla, cuyo crimen alarmó á los vecinos y voluntarios del barrio de Santa Maria habiendo acudido estos últimos y el juzgado de primera instancia desde los primeros momentos á prestar su generoso concurso á la causa del orden, preudiendo aquella misma noche á los agresores y complicados en tan horrible cuanto escandaloso atentado.

Este ha dado lugar á una hoja volante firmada por los Sres. del Ayuntamiento la que trascribimos por la importancia que encierra y por lo levantado de los sentimientos que animan á nuestro celoso municipio.

Tambien resultó herido en defensa de dicho regidor, un voluntario; pero tanto uno como otro continúan en un estado relativamente satisfactorio.

He aquí la hoja á que nos referimos.

### BEJARANOS:

El horrible y criminal atentado que tuvo lugar la noche del 9 del corriente contra el inofensivo, prudente y celoso regidor D. Juan Bonilla ha llenado de consternacion y profundo dolor á nuestro Ayuntamiento.

Este hecho unido al no menos grave cometido contra la primera autoridad local el 6 de Agosto último, por las circunstancias que en ellos concurrieron, y personas comprometidas, vienen desgraciadamente á confirmar que existen pavorosos y horripilantes planes contra las personas que componen este Ayuntamiento y benemérita Milicia Nacional, por la sola razon de haber enérgicamente restablecido el orden en momentos dados, libertando á nuestro industrial pueblo de los horrores de la anarquía y de la demagogia.

Bejaranos, vuestro Ayuntamiento que

siempre ha estado y estará dispuesto á proteger al inocente, será inexorable y someterá á la accion de la ley á todos cuantos faltan á ella, sin que le arredren para llevarlo á efecto las maquinaciones que contra él puedan fraguarse.

Laboriosos, honrados y pacíficos bejaranos, vosotros que tantas y tan repetidas pruebas teneis dadas de amor al orden y á la verdadera libertad, interesados estais como este Ayuntamiento en descubrir toda criminal conspiracion é impedir que se realice, y por lo mismo espera de vuestra honradez é hidalguía le prestareis el más decidido apoyo y cuantas noticias puedan convenir al esclarecimiento de los hechos.—Bejar 13 de Noviembre de 1874.—El Presidente, Félix de la Rúa.—Andrés Gomez.—Patrio Castaño.—Ignacio Garrido.—Ecequiel Urrea.—José Sanchez Calvo.—Antonio Fernandez.—Francisco Gonzalez.—Juan de la Rúa.—Ciriaco Elvira.—Julian Garcia Benito.—Nicanor Bueso.—Por acuerdo del Ayuntamiento. El secretario, José Bueno.

El jueves fué conducido al hospital, un infeliz obrero que se hallaba trabajando en las obras del parador que se está edificando junto al puente de S. Albin.

Ocurrió la desgracia desprendiéndose un enorme peñasco que arrastró al desgraciado, causándole varias contusiones y fracturándole completamente el muslo derecho.

Este desgraciado, sigue en muy mal estado.

Han sido nombrados secretarios de las juntas de agricultura de Salamanca y Huelva, respectivamente, nuestros amigos y colaboradores, los ingenieros agrónomos D. Enrique Martín Bonisana y D. Raimundo Faure Salas.

Tambien ha sido nombrado habilitado para el cobro y pago de los haberes á los maestros de esta circunscripcion D. Gregorio Laso de la Vega.

## EDUCACION DE SEÑORITAS.

### COLEGIO-MONTANCHEZ,

Hemos tenido el gusto de visitar y examinar detenidamente el Colegio de señoritas hace tiempo establecido en esta ciudad, bajo la direccion de doña Rosario Montanchez, y cumplimos un grato deber haciendo constar que hemos salido de él altamente satisfechos de los adelantos de las niñas y justamente orgullosos de que Béjar cuente en su seno un establecimiento de enseñanza á la altura del que nos ocupa.

Aquí donde rara vez se hace justicia al verdadero mérito, y donde tanto por otra parte se han encarecido y encumbrado reputaciones bien dudosas, nos veriamos nosotros perplejos para colocar en su verdadero lugar el Colegio-Rosario, si el nombre de su ilustre directora que es su mejor garantía no nos dispensara de hacerlo. Pero afortunadamente la señora doña Rosario Montanchez tiene en Béjar y sus contornos una reputacion universal que nadie discute y de que nadie duda, y esto, por que cuantas señoritas y señoras jóvenes de esmerada educacion existen en Béjar deben á ella esa educacion; porque aquí todos conocen su elevada inteligencia, las excelentes condiciones de su carácter, á la vez dulce y enérgico, la difícil facilidad con que sabe transmitir á sus jóvenes alumnas los más áridos conocimientos y, sobre todo esa superioridad á un tiempo dominante y simpática que ejerce sobre cuantos la tratan, superioridad que es solo característica de las personas que poseen la educacion selectisima y el supremo buen tono que ella sabe imprimir á todas sus acciones y palabras.

Fuera de Béjar podran parecer desmesurados los elogios que en estricta justicia al relevante mérito de doña Rosario Montanchez hacemos públicos con toda la sinceridad de nuestra alma y suscribimos con mucho gusto todos y cada uno de los redactores de *El Porvenir*. En cuanto á Béjar no tenemos necesidad de esforzarnos, porque repetimos que entre las personas de alguna competen-



cia y de algun valer, esa Señora solo tiene admiradores y nos limitamos á hacer constar por lo tanto que el colegio que dirige es digno de sus altas dotes y que son cada vez más visibles los progresos que hacen las jóvenes educandas lo mismo en punto á las variadísimas y delicadas labores que hemos tenido el gusto de admirar que á los ejercicios y conferencias de educacion, moral, aritmética y geografía que hemos presenciado con júbilo.

En el Colegio-Montanech no solo se dá á las señoritas una sólida y variada instruccion si no que se las educa perfecta y practicamente lo mismo para los cuidados y afanes del hogar que para la vida de sociedad.

Se admiten alumnas internas, medio-pensionistas y externas, y tanto unas como otras pueden aprender el piano y demás asignaturas de adorno que el Colegio tiene establecidas y que en su conjunto forman la educacion más completa y la más bella posicion que un buen padre puede legar á sus hijas.

**GACETILLAS.**

Sr. Alcalde de Béjar.—oigame usted por favor,—escúcheme V. por lástima—sino por obligacion.—No estoy á mal con mi vida—y la estimo, si señor—y no quisiera quedar—inútil de un resbalon.—Lo he dicho en tono de *fé*,—despues en tono de *sol*—y recorreré la escala—bien que á V. le guste ó no.—La calleja del Teatro—debe arreglarla, ¡por Dios!—ó mandar que la compongan,—mandelo por compasion.—Ayer me di una caída,—tan terrible, tan atroz—que me faltó poco para hacer tres de esternon.—La calle de Alojía—es estrecha, si señor—pero los carros se meten—hasta la calle mayor—y van cargados de hierro—que compra

cierto señor—y no por su conveniencia—debo de exponerme yo—á que me caigan la casa—como el lunes ocurrió.—Allí quedan las señales del eje que se metió—una cuarta en la pared—y... ¿pero que digo yo?—Sabe V. señor alcalde que en todo tengo razon,—ahora falta que V. tenga—tiempo gusto y ocasion—pero á lo menos que arreglen—la calle del resbalon—que así debiera llamarse—la calle á que aludo yo.—Conque mantenerse bueno y hacerlo sin dilacion,—sino para otra semana—cantaré en tono de *do*.

**LA BELLEZA ENGAÑADORA.**

Miraba yo estasiado la rosa que en florido—Verjel se alzaba, ufana, en el pomposo abril—Y sus hermosas hojas y su capullo erguido—Formaban bello adorno de ondulado pensil.

La flor acariciada del aura vagorosa—Que besa sus contornos y seno virginal—La bella imájen era, resplandeciendo hermosa—De fúlgido lucero; de estrella matinal.

Avaro yo, en extremo, al ver tal hermosura—La mano alargó, á sioso, para cojer la flor;—Mas... al tocarla siento aguda picadura—Y aparto presuroso la mano con dolor.

La flor de nuevo miro, confuso y humillado—Y vi salir de ella un negro insecto, vil,—Que en el capullo hermoso se habia resguardado—De aquella flor galana, adorno del pensil.

Cual con la flor sucede en esta triste vida—A aquel que en mujer bella, des cansa su ilusion;—La mira simplemente; la vé pura y querida;—La estudia y... halla negro su falso corazon.

**CAMBIOS.**

PLAZAS.	DAÑO.	BENEFICIO.
Alicante.	0'50	»
Avila.	0'50	»
Barco de Avila.	0'50	»
Piedrahita.	0'50	»
Badajoz.	par.	»
Mérida.	1'00	»
Don Benito.	1'00	»
Villanueva de la Serena.	1'00	»
Castuera.	1'25	»
Barcelona.	par.	»
Bilbao.	»	»
Burgos.	0'75	»
Cáceres.	0'25	»
Plasencia.	1'00	»
Trujillo.	0'50	»
Coria.	1'50	»
Cádiz.	0'50	»
Córdoba.	1'00	»
Granada.	1'00	»
Jaen.	1'00	»
Logroño.	1'00	»
Málaga.	2'00	»
Múrcia.	1'00	»
Madrid.	0'75	»
Oviedo.	1'00	»
Palencia.	»	»
Pamplona.	1'25	»
Salamanca.	0'50	»
Ciudad-Rodrigo.	1'50	»
Peñaranda.	1'00	»
Santander.	par.	»
Sevilla.	par.	»
Valencia.	0'50	»
Valladolid.	0'50	»
Vitoria.	0'50	»
Zaragoza.	0'75	»
Cambio de calderilla.	1'50	»
Cambio en pago de calderilla.	par.	»

**MERCADOS.**

Lana de primera, á 100 rs. arroba.  
Idem de segunda, de 75 á 90 id.  
Aceite añeja, á 64 id. cántaro.  
Carne de vaca, á 17 cuartos libra.

Trigo. á id. 46 fanega.  
Centeno. á 32 id. id.  
Cebada. á 30 id. id.  
Garbanzos cocheros, á 70 id. id.  
Id. comunes, de 52 en adelante.  
Arroz de primera, á 34 id. arroba.  
Id. segunda, á 31 id. id.  
Id. tercera, á 28 id. id.  
Tocino, á 75 id. id.  
Pimiento de Aldeanueva, primera flor á 64 id. id.  
Id primera, á 60 id. id.  
Petróleo, á 14 cuartos cuartillo.

**EFEMÉRIDES.**

Domingo 15. San Eugenio I, arz.—1853. Muere la reina de Portugal daña María de la Gloria.  
Lunes 16. San Rufino, mr.—1348. Reunion des Principado de Cataluña á los reinos de Aragon y Valencia.  
Martes 17. Sta. Gertrudis, vg.—1869. Inauguracion del Canal marítimo de Suez.  
Miércoles 18. San Máximo, ob.—672. Wamba es elegido rey godo.  
Jueves 19. Sta Isabel, reina.—1745. Los españoles se apoderan de Milan.  
Viernes 20. San Felix de Valois, cf.—1597. Vasco de Gama dobla el cabo de Buena Esperanza.  
Sábado 21. La Presentacion de Nuestra Señora.—1732. Los moros son rechazados por los españoles en el sitio de Oran.

**ANUNCIOS.**

EN LA LIBRERIA DE RAULET se ha recibido el surtido anual de Agendas de bufete y de bolsillo, calendarios americanos etc. etc.

pericia, mandó atacar al puente, que fue tomado en breve, pero luego acudió fray Estéban Pinheiro con seis batallones y volvió á ocuparle. Entonces el duque envió nuevas fuerzas y se opoderó definitivamente del puente Pasó. todo el ejército y se empeñó el combate con las tropas de Don Antonio. La accion duró poco más de media hora. El duque de Alba dijo que los rebeldes no habian peleado como podian y debian. La verdad es, sin embargo, que las fuerzas eran muy desiguales, sobre todo en calidad. Los españoles tenian un centenar de cañones. Antes de entrar en batalla, el duque dió orden por escrito á todos los comandantes y les recomendó con instancia de palabra que no permitiesen á la tropa entrar en Lisboa, aunque fuese persiguiendo á los de D. Antonio, porque S. M. deseaba evitar á todo trance el saqueo y la ruina de la ciudad, prometiendo que aquel que se adelantase más y se apoderase de las puertas para imdir á la tropa la entrada, recibiría la mayor recompensa.

En virtud de esta orden muchos capitanes se apoderaron de las puertas, y no penetró soldadesca ninguna en la ciudad angustiada. Supo el duque que algunos marineros se habian introducido en ella por un agujero que habian hecho en la muralla, envió á un capitan con veinte caballos para que los expulsara, y el mismo capitan mandó ahorcar en el mismo instante á los que cogió.

La escuadra portuguesa se rindió sin combate al marqués de Santa Cruz. En seguida el Senado de Lisboa fué á entregar las llaves al duque, el cual envió entonces á Sancho de Avila con 3.000 hombres á Oporto, en donde se habia refugiado D. Antonio. Este tenia una fuerza de 10.000 hombres, incluyendó 4.000 que le habia mandado de Braga el obispo de la Guarda. Pero, en atencion á que era gente irregular y ya desanimada, se batió poco y mal y se desbandó. D. Antonio huyó con algunos caballos, y por lo que parece, no se distinguió nunca por sus dotes militares. Fué cogida una gran parte de su equipaje y de su familia. Tampoco Oporto sufrió el menor daño.

Así fué sometido todo el Portugal, quedando solo por conquistar las islas Azores, en donde hubo verdadera lucha con la escuadra francesa que derrotó el marqués de Santa Cruz y con una guarnicion de 2.800 franceses de buenas tropas que las defendian. A bordo de aquella escuadra se hallaba D. Antonio, que tambien pudo esta vez escapar.

Don Felipe entró pacificamente en Portugal, deteniéndose mucho en

contraer expensas á su hija primogénita Isabel con el principe heredero de Portugal, D. Alfonso. Muerto éste á poco, consiguieron casarla todavia con el mismo rey de Portugal, D. Manuel, naciendo de este matrimonio el principe D. Miguel, á quien se reconoció por heredero de las coronas de Castilla, Aragon y Portugal, y cuyo nacimiento costó la vida á su madre. Desgraciadamente, la Providencia no tenía resuelto que esta union se verificase todavia, y el principe heredero murió antes de cumplir dos años, el 20 de Julio de 1500, muriendo con él la esperanza de reunir por entonces toda la Península en un solo Estado.

El proyecto, que no habia podido realizarse por los reyes Católicos, tuvo término por el matrimonio del Emperador Carlos V con Doña Isabel de Portugal, si bien diferentes circunstancias de que nos hemos de ocupar más adelante, deshicieron posteriormente lo que la política y la fortuna habian llevado á cabo. D. Manuel, que abundaba tambien en el pensamiento de la union de ámbos reinos y que habia tratado de contribuir á él por medio de su propio matrimonio, aunque éste tuvo un fin degraciado, dió la mano de su hija Doña Isabel á Carlos V. De este matrimonio nació Felipe II, el que despues de haber muerto su primera mujer la reina de Inglaterra, Doña María, habia pasado tambien á segundas nupcias con su prima hermana Doña María, hija de Juan III de Portugal. A la muerte del cardenal D. Enrique, hermano de Juan III, era D. Felipe, tanto por su madre, como por su mujer, el más próximo pariente del último monarca lusitano.

Además de D. Felipe, y á pesar de su preferente derecho, se presentaron aspirando al trono de Portugal D. Antonio, prior de Ocrato, nieto del rey D. Manuel, más por línea de hijo natural, el duque de Braganza y hasta la reina de Francia y el duque de Parma. D. Enrique, se inclinaba visiblemente á su sobrino D. Felipe; más no queriendo decidir por sí solo el asunto de la sucesion, reunió Cortes en Lisboa en 1579 para tratar de la sucesion y posteriormente, y hallándose ya muy enfermo, nombró cinco gobernadores, adictos todos á D. Felipe, para que rigieran el reino despues de su muerte y decidiesen dicho asunto de la sucesion.

Felipe II escribió un manifiesto, dirigido al pueblo de Lisboa, y en general al de Portugal, declarando que juzgaba pertenecerle la sucesion al trono portugués. Hablaba en él de las diligencias que habia practicado por medio de sus ministros, y hasta personalmente, y en presencia de mu-



### INYECCION DON JUAN, DEL DOCTOR GARCÍA.

La constante solicitud con que es reclamada esta maravillosa medicina de todos los pueblos importantes é ilustrados; los certificados, cartas y atestados que diariamente recibimos de sus rápidos y milagrosos efectos, prueban bien claramente que es la última palabra que la ciencia ha anunciado para la curación de esa horrible enfermedad, que no solo destruye al individuo, sino que alcanza á las generaciones del porvenir, emponzoñando su cuerpo con imperfecciones, padecimientos y miserias que enlutan el alma y entristecen el hogar doméstico. Si se quiere evitar todo esto acúdase á la *Inyeccion D. Juan*, y á las *Pildoras Depurativas*, y con la primera prueba os convencereis de que se curan las gonorreas, purgaciones, leucorreas, gota militar, escoriaciones, estrechez, irritaciones, flujos, etc.

Se vende en Santander en la droguería de Saro, Tableros, 5, á 14 rs. frasco y 10 las pildoras: y en todas las buenas farmacias del globo. Salamanca Villar y Pinto.

### EL ESTÓMAGO.

El que tiene enferma esta viscera es un ser desgraciado, incompleto, sin aptitud para vivir ni para disfrutar, ni para calcular si es comerciante, ni para estudiar si de esto vive, ni para estimar las dulzuras del hogar, ni los placeres de la amistad, ni el cariño filial, ni los atractivos del amor. Todo es incompleto para dichos enfermos; el sueño como la vigilia: la vida normal ó las francachelas: pero que estos enfermos quieran curarse, y todo ese triste cuadro de desdichas se convierte en alegría, cual lo experimentarán si usan con acierto nuestras populares *Pildoras Depurativas Laxantes*, que se venden á 10 rs. caja en Santander, calle de Tableros, núm. 5; droguería. Cien mil curados. Pruebas con certificados y cartas de la península, extranjero y América á disposición de todos. El autor, Hortaleza, 9, Madrid, Dr. García.

Depósitos en todas las buenas farmacias del globo. Salamanca, Villar y Pinto.

SE VENDE UNA CARDA MONTADA con buen puado y en la actualidad trabajando.

En la imprenta de este periódico se dará razon.

SE VENDEN DOS CASAS EN la calle de Flamencos números 17 y 21 y una huerta en el camino del Castañar linda con el regajo.

La dueña de dichas fincas vive en la del núm. 21, Manuela Cortés.

SE VENDEN DOS CASAS contiguas, en la calle Mansilla, señaladas con los números 18 y 20, con puertas accesorias á la calle de Boteros en la que tiene un corral que tambien se vende.

En la imprenta de este periódico darán razon.

CERA, cirios y velas de superior calidad, se despachan en casa de D. Salvador Esteban. Calle mayor,

### DOCTOR IN ABSENTIA.

Los profesores en artes, letras y ciencias, el clero y magistrados, médicos, cirujanos, dentistas y artistas que deseen obtener el título y diploma de doctor ó bachiller honorario, pueden dirigirse á MEDICUS, calle del Rey, 46, Jersey (Inglaterra).

### TRATADO PRÁCTICO

DE BENEFICENCIA PARTICULAR,  
POR

D. Fermin Hernandez Iglesias, jefe de la seccion del ramo en el ministerio de la Gobernacion.

Esta importantísima obra, primera y única de su género en España, es indispensable á los municipios, corporaciones, abogados y á cuantos individuos tengan intereses relacionados con la beneficencia.

Forma un elegante volumen en que se expone y resuelve cuanto concierne á la materia, y solo cuesta 12 rs. en Madrid y 15 en provincias, franco de porte.

Los pedidos pueden hacerse al autor, calle de la Parada, 15, principal, izquierda, Madrid, ó á la redaccion de EL PORVENIR en Béjar.

Se vende un magnífico piano vertical, nuevo sin uso alguno, comprado en la última exposicion de Madrid: es de palo santo, tres cuerdas por punto, siete octavas, con banquetta, tono, llave de afinar y zócalos. Su autor Baraibar. Darán razon en casa de D. Florencio Diaz, calle de las Armas, núm. 10.

BEJAR.—1874.

IMPRENTA DE RUFINO BAULET.

chos portugueses, para disuadir á D. Sebastian de su expedicion al Africa; prometia guardar todos los fueros y libertades de Portugal, y tratar á sus habitantes como un padre, siendo él hijo y nieto de príncipes portugueses, y por consiguiente, natural como aquellos. Esta carta circuló, por orden de D. Enrique, en todas las ciudades, villas y aldeas.

Esto, no obstante, el pueblo se inclinaba más al partido de D. Antonio, receloso del carácter de D. Felipe y de la altivez castellana. D. Antonio, no descuidó por su parte poner en práctica todos los medios de popularizarse, y aunque el rey D. Enrique expidió un auto declarándole expúreo, reo de perjurio y excluido de la corona, esto no amenguó su parcialidad, formada, más bien que por afecto á su persona por odio á D. Felipe y á los castellanos, á los cuales se consideraba, no como hermanos, si no como á presuntos conquistadores.

Uno de los principales medios de que se valian y siguieron valiéndose por espacio de muchos años los contrarios de D. Felipe para mantener viva la animadversion contra los españoles, fué el de hacer cundir la noticia de que D. Sebastian no había muerto. Se presentó, pues, á D. Enrique un cirujano de Lisboa, jurando que había visto á D. Sebastian vivo y que le había curado algunas heridas. Aprisionado y convencido de falso, fué condenado á galeras.

No por esto dejó de haber impostores que quisieran hacerse pasar por el rey D. Sebastian, que ha sido el personaje más romanesco de la historia portuguesa; suponiendo que escapó con vida de la batalla de Alcazarquivir, y abandonado y solo recorrió muchos países ántes de volverse al suyo. Esta leyenda, que es en esencia la de todos los que quisieron hacerse pasar por el desdichado monarca, aunque excite la imaginacion y debamos congratularnos de que haya dado origen á excelentes obras de arte, tanto en Portugal como en España, no puede admitirla, sin embargo, la crítica histórica.

A la muerte de D. Enrique, el duque de Braganza ofreció conformarse con la resolucion que hubiese adoptado, y que había indicado dos dias ántes de morir á la duquesa, su mujer, y con la que de acuerdo con sus disposiciones adoptasen los gobernadores, y aún hizo más. Ofreció noblemente el amparo de su palacio al duque de Osuna, embajador de España, el cual y su servidumbre servian de blanco á las iras del populacho. A pesar de que el de Osuna no creyó decoroso aceptar el ofrecimiento, no

dejó de dar público testimonio de agradecimiento, ni la conducta caballerosa del de Braganza, es por eso ménos laudables.

No procedió de igual manera D. Antonio, sino se levantó en Santarem, y apoderándose del edificio del Senado de la ciudad y del estandarte real, se hizo proclamar rey. Pasó luego á Lisboa, que estaba huérfana de Gobierno, y se estableció en el palacio real.

Los gobernadores convocaban mientras tanto Cortes en Setubal. Estas Cortes declararon á D. Antonio enemigo de la patria, desleal y rebelde, y le pusieron con todos los suyos fuera de la ley. Acto continuo promulgaron la sentencia dictada por los gobernadores de conformidad con las instrucciones recibidas del difunto rey, declarando á Felipe II legitimo heredero del trono portugués.

Don Antonio marchó contra Setubal, más no pudo apoderarse de los gobernadores y los grandes. Por su parte Felipe tenía ya preparados sus ejércitos y había puesto en libertad, para darle el mando en jefe de la expedicion, al gran duque de Alba, á quien con pretexto del casamiento de su hijo contra la voluntad real y por la realidad de su envidia á todo lo que excedia de la talla ordinaria, tenia hacia más de dos años confiando en su castillo de Úbeda.

Apénas se pronunció la decisión de los gobernadores entró el duque de Alba con el grueso del ejército por Badajoz, mientras el de Medinasi-donia se situaba con una division por la parte de Ayamonte y el conde de Lemus con otra por Galicia, para estar dispuestos á prestar su auxilio, caso que no llegó; y el marqués de Santa Cruz zarpaba con una escuadra de 30 velas del Puerto de Santa María con direccion á las costas de Portugal.

Elvas y Villaviciosa capitularon ante la vanguardia del duque reconociendo á D. Felipe, y el insigne guerrero llegó de triunfo en triunfo y en ménos de un mes á las cercanias de Lisboa.

El marqués de Santa Cruz se dirigia mientras tanto á Belem, donde estaba la escuadra de D. Antonio, que se retiró á Lisboa ántes de su llegada.

El ejército español permaneció cinco ó seis dias en San Julian, y despues fué á atacar la torre de Belem, que se rindió al dia siguiente.

En la media noche del dia inmediato (24 de Agosto de 1580) partió el duque de Alba para el puente de Alcántara, en donde D. Antonio le presentaba la batalla.

Despues de haberlo dispuesto y ordenado todo con su acostumbrada